

Entre líneas epistolares:

## NICOMEDES GUZMAN: DIEZ AÑOS DESPUES

Por Jaime Quezada

Parecía que tartamudeaba al hablar o que iba empastado con el idioma. Los padres lo llamaron "Sobrino"—ese Rictror ejemplar— le da un aprecio de manos. Y un centenar de estudiantes escucha cabern abierto al autor de "Los Hombres Oscuros". En el Teatro Municipal de la Universidad de Concepción, Nicomedes Guzmán habla de su experiencia de escritor, de su mundo marginal descarnado de visiones. Muchos años antes, otro Rector, don Enrique Molina (que más tarde, la fama de Nicomedes lo presentaba en el Salón de Honor) inaugura un ciclo de conferencias en torno a Nuestra Generación Literaria. Pero más allá de los paranimfós universitarios, Nicomedes Guzmán lleva la vida dura en su Santiago que se le come vivo a uno.

Estoy bien, bien de veras, al parecer, aunque hace unos días me dio una pataleta en la que intervino Julie Moncada, devolviéndome a la Asistencia Pública. Cai en manos de un médico amigo, que me dice: "Usted no puede ir a la fiesta a los países donde va a hacerse viejo. Será dia de enfermedad en la 'vasta ciudad'". como acostumbraba decir Alberto Rojas Giménez: Chile rompe relaciones con Cuba. Arturo Rodenbach se levanta con una mano en el arco de Audaz. En las calles miles de manifestantes hacen el 2 con la V de la victoria. Los escenarios "Aguas de Arroz" de Llave van a recibirlos en lecturas. El Bache entra en el tablero vestido "¿Quién te tiene miedo al laberito?", y en los tíneos, Deborah Kerr hace de las suyas en un tecnicolor de pasiones: Corazones heridos. Entre tanto, Nicomedes Guzmán, en su casa, en 36 de junio de 1964, el mismo día natal de su encuentro.

Ricardo Latchan escribió en su página dominical: su talento se impuso por encima de grandes obstáculos

de materiales e incomprendiciones del medio. Es un ejemplo de autodidactismo inteligente, de valeroso impacto en un ambiente sacerdotal y de veces muy frustrado. Su memoria siempre va a quedar vinculada a su país y a su historia en una imagen realista y sincera de su tierra. Era un pedazo de su pueblo y un testimonio inapreciable de su vida secreta y sufrida.

Nuestros escritores mayores creían, sin la menor duda, que Nicomedes era un hombre afable y observador, que siempre estaba metido en su pequeño universo, que se agrandaba al momento de tener que hacer recopilaciones en sus andanzas. Que su simpatía humana le venía por su carácter chileno y popular. Cercano siempre a sus amigos y especialmente adicto a las tertulias chilenas de las tertulias. Mariano Latorre lo llamaría "Micromegas". Y Daniel Belmar, viejo grande y querido.

Es historia conocida la gente que quería ser su amigo de otras distalidades. Me encuentra con buen ánimo y aunque el galeno me dice que no haga nada; si les siguen, tendré que redactar unos libros para mis amigas ilustres, para mis amigas ilustres de Uruguay y de Chile. Me han llamado para que colabore en el diario "El Debate". Hoy he entregado mi primer trabajo. Commeva, parece que las cosas comienzan a presentarse a mejor propósito. Estoy contento, con ganas de viajar. Me sentí como pata en el agua yendo a la ciudad.

Los condecorados de nuestra literatura dicen que Nicomedes Guzmán trajo la preocupación de la muerte sin mortalidad, y un compromiso vivo y directo del poético chileno. En su generación abrió el camino que otros siguieron con fuerza y convicción. Últimamente ha estado pensando bastante en la responsabilidad que

muestra propia obra nos ha dado a algunos escritores. Es indispensable continuar esta obra, vieja. Es un edificio que nunca se termina, pero hay que levantar el mayor número de pisos posible,

antes de que la pelada nos haga la zancadilla.

Y la zancadilla vino hace diez años. Habrá que escribir las mismas palabras que Nicomedes puso al final de una de sus cartas: Recibo el mejor afecto de tu amigo que te aprecia por lo chileno, vale decir, por lo generoso, por lo amplio, por lo cordial, por la sana alegría en medio de la lucha del vivir.

68406F



NICOMEDES GUZMAN  
Los últimos días...

# Nicomedes Guzmán, diez años después [artículo] Jaime Quezada.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Quezada, Jaime, 1942-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Nicomedes Guzmán, diez años después [artículo] Jaime Quezada. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)